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ORDEM DE MORAES SOBRE X VAI 
PARA PLENÁRIO

Integrantes do STF (Supremo Tribunal Federal) defendem que ministro Alexandre de Moraes 
submeta decisão de suspender o X (ex-Twitter) ao julgamento dos demais magistrados no 

plenário da corte. Ao menos 5 dos 11 ministros avaliam ser ideal que uma determinação desse 
porte passe pelo crivo do colegiado. Um dos objetivos é proteger a instituição e o próprio 

Moraes de eventuais acusações de abuso de poder. Rede social cria perfil para divulgar 
conteúdo contra ministro. Páginas 3 e 10

GAECO TERÁ 
UNIDADE EM 

RIO VERDE PARA 
FORTALECER 

COMBATE AO CRIME

Nova unidade será inaugurada em setembro, 
ampliando as ações de investigação e 

combate ao crime organizado em Goiás, com 
foco em ferramentas tecnológicas inovadoras. 

Página 2

SEBRAE GOIÁS 
LANÇA CURSO DE 

EMPREENDEDORISMO 
PARA DEFICIENTES 

VISUAIS

Iniciativa gratuita visa capacitar e inspirar 
pessoas com deficiência visual para o 

mercado, oferecendo ferramentas práticas 
para iniciar e gerir negócios de sucesso. 

Página 2

Estudantes de Rio 
Verde participam 

do projeto Porteira 
Adentro da UniRV

Governador de Goiás afirma estar preparado para disputar o Planalto, destacando sua experiência e as conquistas de sua gestão como 
diferenciais no cenário nacional. Página 7

CAIADO DESTACA APOIO DO UNIÃO 
BRASIL PARA A PRESIDÊNCIA

Alunos do ensino médio visitaram 
a universidade para aprender sobre 

agronomia, veterinária e monitoramento 
climático, estreitando laços com a 

comunidade. 
 Página 2
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Unidade do Gaeco em Rio Verde será 
instalada em setembro

REDAÇÃO 

O procurador-geral de Jus-
tiça de Goiás, Cyro Terra Peres, 
esteve com membros do Minis-
tério Público de Goiás (MPGO) 
em Rio Verde na última sema-
na, para tratar sobre temas ins-
titucionais e administrativos. 
Dentre os assuntos abordados, 
estava o fortalecimento das 
investigações e do combate 
ao crime organizado, com o 
anúncio da instalação de uma 
unidade do Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao Crime 
Organizado (Gaeco) na cidade, 
neste mês de setembro.

Ao longo do encontro, tam-
bém foi destacada a implemen-
tação de novas ferramentas 
tecnológicas, como a contrata-
ção de um software para trans-
crição de áudios, que auxiliará 
na reprodução de conteúdo de 
audiências em texto. Na mes-
ma oportunidade, foi discutido 
ainda a substituição dos esta-
giários de pós-graduação por 
residentes.

Cyro Terra, aproveitou o 
momento para reafirmar o 
compromisso do MPGO em 
fortalecer o combate ao crime 
organizado, onde mencionou a 

estruturação contínua da área 
de investigação e inteligência, 
considerada uma das melhores 
do país. A ampliação do Gaeco 
faz parte dessa estratégia de 
melhoria. 

A reunião contou com a 
presença do coordenador do 
Gabinete de Planejamento e 
Gestão Integrada (GGI), Rafael 
Machado de Oliveira. Estive-
ram presentes as (os) seguintes 
membras  e membros: Anna 
Edesa Ballatore Holland Lins 
Boabaid (3ª PJ de Santa Helena 
de Goiás), Augusto César Bor-
ges Souza (10ª PJ de Rio Verde), 
Cauê Alves Ponce Liones (1ª PJ 
de Rio Verde), Daniela Lemos 
Salge (PJ de Paranaiguara), Da-
nilo Elias Pereira (3ª PJ de Qui-
rinópolis), João Marcos Ramos 
Andere (3ª PJ de Mineiros), Le-
onardo de Oliveira Marchezini 
(coordenador das PJs de Mi-
neiros e titular da 3ª PJ), Lúcio 
Cândido de Oliveira Júnior (6ª 
PJ de Rio Verde), Marcelo Hen-
rique Rigueti Raffa (9ª PJ de 
Rio Verde), Margarida Bitten-
court da Silva Liones (4ª PJ de 
Rio Verde), Michel Piva (2ª PJ 
de Rio Verde), Rafael Massaia 
dos Santos (2ª PJ de Acreúna), 
Renata Dantas de Morais e Ma-
cedo (coordenadora das PJs de 
Rio Verde e titular da 8ª PJ), Síl-
via Maria Apostólico Alves Reis 
(PJ de Caçu) e Rodrigo Fernan-
des Cruz Humberto (5ª PJ de 
Rio Verde).

Sebrae lança curso gratuito de empreendedorismo 
inclusivo para deficiente visual

REDAÇÃO 

Tendo conhecimento que 
no Brasil, que possui 6,978 mi-
lhões de pessoas com deficiên-
cia visual e apenas 32,6% estão 
ativas no mercado de trabalho, 
o Sebrae Goiás, lançou um 
curso de empreendedorismo 
para pessoas com deficiência 
visual. O curso foi nomeado 
de “Empreendedorismo Inclu-
sivo - Uma Oportunidade para 

Pessoas com Deficiência Visual 
Explorarem o Mundo dos Ne-
gócios”. 

Através desse curso, o Se-
brae visa fornecer condições 
para que os participantes de-
senvolvam as competências 
necessárias para transformar 
as ideias em realidade, superar 
os desafios do mercado e avan-
çar na jornada do empreende-
dorismo.

De acordo com a instituição, 
o curso combina teoria, prática 
e inspiração. Em teste desde 
abril, o curso teve adaptação 
em cores, contrastes e logotipo, 
na apresentação e na dispo-
sição do conteúdo, tudo para 
alinhar as habilidades e os inte-
resses dos participantes.

Conforme a analista de Ino-
vação do Sebrae Goiás, Emília 

Rosângela Pires, o curso tem 
como objetivo desmistificar 
a ideia de que empreender é 
um caminho reservado apenas 
para pessoas sem deficiência. 
“Ele vem para reforçar que o 
empreendedorismo é uma 
opção de carreira acessível a 
todos, independentemente de 
sua condição física, e busca 
empoderar aqueles que dese-
jam seguir por esse caminho, 
proporcionando ferramentas e 
conhecimentos essenciais para 
o sucesso no mundo dos negó-
cios”.

Totalmente gratuito, esse 
curso será realizado em forma-
to EAD, ele conta com temas 
como: Conceitos básicos de 
empreendedorismo, análise 
de comportamentos-chave e 
descoberta do próprio perfil 

empreendedor; estratégias e 
modelos de negócios, como 
definir um modelo de negócio 
eficiente, identificar oportu-
nidades de mercado e utilizar 
estratégias de marketing digital 
para potencializar a presença 
no mercado, dentre outros.

O gerente da Unidade de So-
luções do Sebrae Goiás, Victor 
Antônio Costa, destaca que a 
ideia é que ao concluir o curso 
o participante possa criar e ge-
rir o próprio negócio com mais 
conhecimento, inovação e ca-
pacidade de se adaptar às cons-
tantes alterações no mercado.

O designer gráfico da Unida-
de de Comunicação, Marketing 
e Eventos do Sebrae Goiás, Au-
risberg Leite Matutino, possui 
visão monocular e trabalhou 
tanto na adaptação da iden-

tidade visual como nos testes 
que foram feitos durante o de-
senvolvimento do curso. “É de 
extrema importância um cur-
so como esse, pois traz para 
o centro das discussões sobre 
empreendedorismo as pessoas 
com algum grau de deficiência 
visual. Isso possibilita cami-
nhos para iniciar ou impulsio-
nar uma empresa, para além 
das limitações ou deficiências 
físicas”.

Os inscritos vão concluir o 
curso em apenas 15 dias, todos 
receberão certificados. Para 
participar, o candidato deve 
acessar o site do Sebrae (http://
bit.ly/3AFDjMs) e se inscrever 
gratuitamente.

Visita do procurador-geral 
de Justiça de Goiás no 
município aconteceu na 
quinta-feira, 29 de agosto

O curso combina teoria, 
prática e inspiração. A 
instituição visa impulsionar 
os participantes a superar 
os desafios do mercado 
e avançar na jornada do 
empreendedorismo. 

Estudantes do ensino médio
prestigiaram o projeto Porteira Adentro da UniRV

REDAÇÃO 

Os universitários que deram 
vida ao Projeto de Extensão Portei-
ra Adentro, da UniRV, receberam 
os alunos dos Colégios Estaduais 
Olynto Pereira de Castro e Mar-
tins Borges, para compartilhar os 
conhecimentos técnicos e cientí-
ficos produzidos no decorrer dos 
cursos de Agronomia e Medicina 
Veterinária, além de também es-

treitar os laços entre a universida-
de e a comunidade, na quinta-fei-
ra (29).

Aproximadamente 150 alunos 
do ensino médio passaram pelo 
Bloco III, eles visitaram os estan-
des nos quais os acadêmicos apre-
sentaram técnicas de bem-estar 
animal e esclareceram assuntos 
como fitossanidade, tecnologia de 
sementes, entomologia, fertilida-

de do solo, manejo de pastagens e 
nutrição de ruminantes e irrigação 
em grandes culturas.

Os jovens puderam ainda ob-
servar demonstrações de mate-
riais biológicos em microscópio, 
além também de ter tido contato 
com diferentes espécies de ani-
mais. O grupo teve a oportunidade 
de visitar a Estação Meteorológica 
Automática de Rio Verde, que faz 

parte do monitoramento climá-
tico do Instituto Nacional de Me-
teorologia (INMET), firmada em 
parceria com a UniRV. 

O projeto contou ainda com 
circuito de palestras sobre temas 
variados e campanha de vacina-
ção antirrábica, no sábado, 31 de 
agosto. 

O Reitor, Professor Dr. Alber-
to Barella Netto, destacou que o 

projeto é uma forma de despertar 
nos jovens o interesse por novas 
áreas da Agronomia e da Medici-
na Veterinária, campos que estão 
em constante evolução na região. 
“Aproximar a Universidade dos 
alunos do ensino médio também 
nos aproxima da comunidade, e 
com isso, podemos atuar e aten-
der as demandas que estiverem 
em nosso alcance”, finalizou.
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O seu jornal diário

Após um ano sem festejar o 
Natal comemorações voltam e 
são apreciadas pelos goianos

Redação

O Natal é uma data come-
morativa que simboliza o nas-
cimento de Jesus Cristo. Esta
celebração acontece há mais de 
1.600 anos no dia 25 de dezem-
bro. 

Durante muitos anos após 
seu nascimento, essa come-
moração era feita em dias dife-
rentes, pois não se sabia a data
exata de seu nascimento. Foi no 
século IV que se estabeleceu a 
comemoração do natal no dia 25
de dezembro, pelo Papa Julius.

Além da inexistência de do-
cumentos históricos que confir-
mem a data do nascimento de 
Cristo, uma das explicações para 
a escolha do dia 25, são as festas 
pagãs que costumavam ser reali-
zadas nesse dia.

Essa era a data em que os
romanos comemoravam o sols-
tício de inverno, a celebração 
era uma homenagem ao Deus 
Sol (natalis invicti solis) e era o
momento em que os romanos 
pediam por fartura.

Todos os anos as cidades nes-
sa época ficam todas iluminadas
e as crianças esperam que o Pa-
pai Noel, traga o tão esperado
presente de final de ano, além 
das festividades que também 
acompanham essa data. Após 
mais de um ano de isolamento
pela Covid-19 e agora parte da 
população imunizada pelas va-

cinas, está sendo possível come-
morar e promover ajuntamentos
em comemoração à essa cele-
bração.

Em Rio Verde, a população
conta com a Fazendinha do
Noel dentro do Sindicato Rural. 
As atrações estão acontecendo 
desde o dia 09 e segue até o dia 

22 desse mês e todos os dias as
programações são para as crian-
ças e adultos.

A entrada é gratuita, o consu-
mo dentro do parque e os brin-
quedos são pagos, todos devem
se atentar as regras de circula-
ção, sendo elas:  uso de mascará 
a retirada dela é permitida ape-

nas para alimentação, todos de-
verão ter a temperatura medida, 
em caso de temperatura acima
de 37,8 graus, a pessoa não será
permitida a entrada e é obriga-
tória a apresentação do cartão 
vacinal, com as duas doses de 
vacinas contra covid-19, para o
público maior de 12 anos.

Em jataí os moradores con-
tam com a Casa do Papai Noel 
na Praça Tenente Diomar Me-
nezes, os festejos começaram 
no dia 10 e deve ir até o dia 24 
desse mês e em todos os dias as
programações é para adultos e 
crianças.

Para participar é só entrar 
no site da Prefeitura de Jataí e 
fazer o agendamento. No agen-
damento é preciso colocar os 
dados pessoais e anexar o com-
provante de que tomou as duas 
doses ou dose única da vacina 
contra a Covid-19. Crianças me-
nores de 12 anos não precisam 
de comprovante de vacinação, 
mas é obrigatório o agendamen-
to.

Em Mineiros, o município já 
está em clima natalino desde a 
última sexta-feira, 10, quando o 
prefeito Aleomar Rezende acio-
nou as luzes natalinas na Praça
José Pereira dos Santos. O mo-
mento especial marca o retorno 
das festividades natalinas pelas
ruas da cidade. O evento contou 
com a participação da popula-
ção, com direito a um concerto
todo especial da anda municipal
Brasilino Alves de Oliveira. Além 
da praça José Pereira dos Santos,
a decoração natalina pode ser 
conferida nas principais ruas, 
avenidas e locais mais frequen-
tados pela população mineiren-
se. 

O controle da quantidade de 
pessoas e uso de máscara são 
algumas medidas tomadas em 
todos os municípios a para a 
proteção da população. Em Rio 
Verde Jataí, apresentação do 
comprovante das duas doses da 
vacina contra a Covid-19 é ne-
cessário para entrar na Fazendi-
nha e na Casa do Papai Noel.

Em Jataí e Rio Verde, além da máscara, também precisa da apresentação 
do comprovante das duas doses contra Covid-19 para entrar na 
Fazendinha e Casa do Papai Noel 

A magia do Natal está de 
volta e encanta adultos 
e crianças através das 
festas promovidas pelas
prefeituras

Karlos Cabral quer assegurar direitos de recém-nascidos com deficiência 
O deputado Karlos Cabral 

(PDT) apresentou um Projeto 
de Lei (PL) que visa estabele-
cer a obrigatoriedade de infor-
mação sobre o nascimento de 
bebês com deficiência de qual-
quer natureza – a ser executado 
no território goiano.

A assessoria do deputado 
afirma que o texto prevê a ne-
cessidade por parte das Casas 
de Saúde, Santas Casas, Hospi-
tais Filantrópicos, Maternida-
des, Clínicas, Centros de Saúde 
e demais estabelecimentos de 
saúde que realizem ou prestem 
os serviços de parto, a providen-
ciar o registro de recém-nascido 
com qualquer deficiência às Se-
cretarias Municipais ou Estadu-
al de Saúde, no prazo de cinco 

dias, a fim de alimentar o banco 
de dados dos órgãos compe-
tentes. Além de assegurar que 
o diagnóstico dos bebês com 
deficiência seja rapidamente 
identificado e comunicado. 

Cabral quer que o acompa-
nhamento precoce as pessoas 
com deficiência, possibilita a 
este grupo, uma maior partici-
pação social, poupando desen-
volver problemas psicológicos 
ao longo da fase de crescimen-
to, assim como auxiliar os pais 
quando estes tiverem dúvidas 
de como lidar com determina-
das situações.

Ao longo do seu mandato, 
Karlos Cabral sempre esteve 
à frente da causa do deficien-
te físico, contando com o atual 

projeto, o parlamentar já apre-
sentou nove proposições com 
o tema. Em especial, a Lei n° 
20626/1, de sua autoria, que 
desde 2019 passou a assegurar 
o direito à vacinação domici-
liar das pessoas idosas, pes-
soas com deficiência motora,
multideficiência profunda com 
dificuldade de locomoção ou 
doenças incapacitantes e dege-
nerativas em Goiás.

Em nome do deputado o 
assessor Luís Henrique, co-
mentou que a expectativa é
que o projeto de lei seja vota-
do ainda no primeiro semestre 
do ano que vem e explicou que 
essa iniciativa tem grande ape-
lo, por isso, conta a adesão da 
casa. Deputado Karlos Cabral (PDT) – Foto: Alego

Em Mineiros, praças e ruas receberam iluminação especial de natal – 
Foto: Secom 

Fazendinha do Noel em Rio Verde exige comprovação das duas doses – 
Foto: Divulgação 
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Feminicídio e assassinato 
marcam o final de 

semana em Goiânia

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

A violência marcou o sábado 
em Goiânia, onde um jovem foi 
assassinado com facadas à luz do 
dia, e uma mulher acabou mor-
ta a tiros enquanto voltava para 
casa. Autores de um dos crimes 
foram presos, ainda em flagrante, 
pela Polícia Militar.

O assassinato de Patrik Rayan 
Silva, que tinha somente 22 anos, 
aconteceu no início da tarde, no 
Setor Vale dos Sonhos, na região 
leste da capital. Esfaqueado 19 
vezes, ele morreu antes mesmo 
de ser socorrido.

Com o relato de testemunhas, 
que informaram aos policiais em 
qual veículo fugiu o assassino, 
que estava acompanhado por 
uma mulher, militares do Gru-
pamento de Intervenção Rápida 
Ostensiva (Giro), e da Rondas 
Ostensivas Táticas Metropolitana 
(Rotam) conseguiram localizar o 
casal. Segundo apurou a polícia, 
vítima e autores teriam discutido 
em uma festa onde estiveram, 
pela manhã, no Ceasa. 

Ao final da confraternização, 
um homem, identificado apenas 
pelo primeiro nome, André, 24, 
foi até uma loja no Jardim Gua-
nabara, e comprou uma faca. 
Posteriormente, ele e sua namo-
rada, de primeiro nome Thalyssa, 
27, foram até o Setor Vale dos So-
nhos, e atacaram Patrik.

Antes de morrer, a vítima con-
seguiu acertar alguns golpes em 
André, que acabou preso quando 
buscava atendimento, junto com 
a namorada, em um hospital no 
Setor Sul. A faca usada no crime 
foi apreendida, ainda com man-

chas de sangue, dentro do carro 
onde estavam o casal.

Ana Clara Gonzaga foi morta 
com vários tiros no final da noi-
te de sábado no Setor Noroeste. 
Câmeras de segurança de um 
comércio registraram o momen-
to em que a vítima, que estava no 
banco do carona de uma moto, 
foi atingida, inicialmente em mo-
vimento, e depois quando caiu 
no chão.

O condutor da moto, que tra-
balha com transporte de pessoas 
por aplicativo, também foi balea-
do, mas conseguiu fugir corren-
do a pé, e sobreviveu. A suspeita é 
que o crime tenha sido praticado 
por um ex companheiro de Ana 
Clara, que, segundo familiares, 
sempre a perseguia, e ameaçava

Até o início da noite de on-
tem, o ex marido dela ainda não 
tinha sido localizado. A morte 
de Ana Clara, que deixa um filho 
menor de dois anos, eleva, para 
36, o número de feminicídios 
registrados apenas este ano em 
Goiás.

Confrontos no interior
Outras três pessoas, suspeitas 

de diferentes crimes, também 
morreram, entre sexta-feira, e 
sábado, após, segundo a Polí-
cia Militar, trocarem tiros com 
equipes do Batalhão de Choque. 
A primeira ocorrência foi regis-
trada no Bairro Residencial São 
Mateus, em Cidade Ocidental, e 
culminou com as mortes de dois 
bandidos que mantinham um 
motorista de aplicativo como 
refém.

Dono de lavajato e 
funcionário vendiam 
lança-perfume 

Após dois meses de investiga-
ções, agentes da Delegacia Esta-
dual de Repressão aos Narcóticos 
(Denarc) identificaram parte da 
quadrilha que encomendava e 
recebia tubos de lança-perfume 
pelos Correios. Pelo que foi apu-
rado, os entorpecentes eram ad-
quiridos junto a traficantes do Rio 
de Janeiro, e chegavam à Goiânia 
em caixas, normalmente usadas 
para o transporte de outros pro-
dutos, lícitos. Identificados no 
final do mês passado, dois dos 
traficantes que encomendavam 
os tubos de lança-perfume tive-
ram suas prisões decretadas, e 
foram localizados pelos agentes 
da Denarc. A PC não divulgou as 
identidades deles, mas afirmou 
que ambos são proprietário, e 
funcionário de um lavajato. Du-
rante as investigações, mais de 
50 tubos de lança-perfume foram 
apreendidos. Existe a suspeita 
que os dois presos aumentaram 
os pedidos nas últimas semanas, 
pois pretendiam vender lança-
-perfume para frequentadores e 
um show sertanejo que aconte-
ceu em Goiânia no sábado.

Preso idoso que 
tirava fotos de 
criança nua 

O relato feito pela vítima a co-
leguinhas de escola fizeram com 
que a Polícia Civil identificasse 
e prendesse, em Bom Jesus de 
Goiás, na região sul do estado, 
um idoso de 68 anos que tirava 
fotos e fazia vídeos de uma garo-
tinha de apenas 11 anos nua. No 
celular dele, policiais civis encon-
traram várias imagens da menor, 
que é neta de um amigo do idoso. 
Em depoimento, o tarado, que 
não teve a identidade revelada, 
confessou ter sido quem fez as fo-
tos e os vídeos, mas afirmou que 
nunca repassou as imagens para 
ninguém. Autuado em flagrante 
por produzir e armazenar mate-
rial sexual infantil, o idoso poderá 
passar, caso seja condenado, até 
oito anos na cadeia. 

Mulheres são 
flagradas com 30 
peças de maconha

Para ganhar R$ 800, segundo 
relato feito à polícia, duas mu-
lheres, uma de 19 anos, outra de 
25 anos, aceitaram levar, em um 
ônibus interestadual, duas malas 
cheias de drogas, de Uberlândia, 
em Minas Gerais, até Taguatin-
ga, no Distrito Federal. A viagem 
delas, porém, foi interrompida 
em Caldas Novas, onde ambas 
acabaram presas por militares do 
26º BPM. Autuadas em flagrante 
na Delegacia da Polícia Civil de 
Caldas Novas, as mulheres, que 
não tiveram os nomes revelados, 
podem, caso sejam condenadas, 
passar, de cinco, até 15 anos na 
cadeia. A PC trabalha agora para 
tentar descobrir quem foi a pes-
soa que contratou a dupla para 
levar os entorpecentes, de Minas 
Gerais, até o Distrito Federal.

Lauana Prado lamenta 
morte de fã

em show sertanejo

Musk cria perfil contra 
Moraes para vazar 

decisões do STF

Artista de Goiás fazia show no interior paulista. Policial 
Militar é suspeito de atirar no público durante confusão

Beto Silva

Lauana Prado, cantora ser-
taneja goiana, divulgou vídeo 
nas redes sociais para lamentar 
a morte de um fã durante con-
fusão em show de rodeio em 
Marília, interior de São Paulo. 
Conforme as investigações, 
um policial militar foi preso 
suspeito de atirar na vítima na 
madrugada do último sábado. 
Segundo a polícia, o motivo do 

homicídio seria uma briga por 
espaço na área vip do show. 
Vídeo que circula nas redes so-
ciais mostra o tiroteio.

“No meio do show, estava 
ocorrendo tudo muito bem e 
a gente foi surpreendido por 
uma pessoa com uma arma. In-
felizmente, matou uma pessoa 
e atingiu outras, um episódio 
lamentável,” escreveu a canto-
ra.

Cantora goiana Lauana Prado: comentário pós-show em Marília

Folhapress

O X, antigo Twitter, criou a 
conta “Alexandre Files” para 
divulgar decisões sigilosas do 
ministro Alexandre de Mora-
es, do STF (Supremo Tribunal 
Federal), relacionadas ao blo-
queio de conteúdos e perfis da 
plataforma.

Em uma das publicações, 
o X afirma que irá lançar “luz 
sobre os abusos cometidos por 
Alexandre de Moraes em face 
da lei brasileira”. A conta foi 
criada um dia após Moraes de-
terminar a suspensão da plata-
forma no Brasil.

Moraes ordenou a derruba-
da “imediata, completa e in-

tegral” do funcionamento do 
X, que saiu do ar no Brasil de 
forma gradual. Na tarde deste 
sábado, a Anatel (Agência Na-
cional de Telecomunicações) 
informou que já havia comu-
nicado a todos os provedores 
de internet grandes, médios 
e pequenos sobre a ordem do 
ministro.

Outra publicação do per-
fil “Alexandre Files” cita como 
suposto exemplo de “violação 
frontal da lei brasileira” uma 
determinação do ministro de 
bloquear os perfis do senador 
Marcos do Val (Podemos-ES), 
da filha adolescente do blo-
gueiro Oswaldo Eustáquio, en-
tre outros links. (Folhapress)
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Produção de cana pode cair 
20% com mudanças

climáticas, diz estudo
Pesquisa de laboratório nacional abrange seis estados: São Paulo, Goiás, Minas Gerais, Paraná, Mato Grosso e 

Mato Grosso do Sul. Juntos eles produzem 90% da cana-de-açúcar do país
Agência Brasil

Um estudo do Laboratório 
Nacional de Biorrenováveis 
do Centro Nacional de Pes-
quisa em Energia e Materiais 
(CNPEM) projeta que as mu-
danças climáticas poderão 
provocar queda na produção 
brasileira de cana-de-açúcar de 
até 20% nos próximos dez anos.

A diminuição, de acordo 
com a pesquisa, causaria um 
efeito drástico similar no mer-
cado de etanol combustível e 
no setor de biocombustíveis do 
Brasil. O país é líder mundial na 
produção e consumo de bio-
combustíveis.

Segundo o levantamento, a 
redução na quantidade e fre-

quência de chuvas é apontada 
como o principal fator preju-
dicial ao desenvolvimento da 
cana-de-açúcar, superando até 
mesmo a elevação das tempe-
raturas.

“A projeção foi possível gra-
ças a técnicas de modelagem 
agroclimática. Os pesquisa-
dores analisaram dados cli-
máticos históricos e fizeram 
simulações considerando vari-
áveis para estimar o que pode 
acontecer, nos próximos anos, 
com a cultura de cana na região 
Centro-Sul do Brasil”, destacou 
o CNPEM, em nota.

Dados climáticos
A região estudada abrange 

os estados de São Paulo, Goi-

ás, Minas Gerais, Paraná, Mato 
Grosso e Mato Grosso do Sul, 
que produzem atualmente 90% 
da cana-de-açúcar do país. A 
pesquisa utilizou dados climá-
ticos do Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais (INPE) e 
adotou o modelo Crop Asses-
sment Tool, desenvolvido pelo 
CNPEM, para descobrir como 
as mudanças climáticas podem 
afetar a produtividade da cana-
-de-açúcar.

“A queda na produção já co-
meçou a ser sentida e pode se 
agravar, caso não sejam ado-
tadas ações para mitigar os 
impactos ambientais. A Com-
panhia Nacional de Abasteci-
mento (Conab) estima redução 
de 3,8% na safra de 2024/2025, 

em consequência dos baixos 
índices pluviométricos e das 
altas temperaturas na região 
Centro-Sul”, ressalta a pesquisa.

O principal participante do 
estudo, o engenheiro agríco-
la Gabriel Petrielli, alerta que 
a diminuição da produção da 
cana poderá causar uma forte 
queda nas receitas no setor.

“O recuo na produtividade 
da cana-de-açúcar pode levar 
a uma redução da receita de 
CBIOs da ordem de US$ 1,9 mi-
lhão para cada bilhão de litros 
de etanol produzido, resultan-
do em uma perda de receita no 
setor da ordem de US$ 60 mi-
lhões anualmente”, destaca.

Mega-Sena 
acumulada paga 
R$ 30 milhões em 
sorteio na terça  

O prêmio da Mega-Sena 
acumulou para R$ 30 milhões 
depois de nenhum apostador 
ter acertado as seis dezenas do 
Concurso 2.769, sorteadas no 
sábado, 31, em São Paulo. O 
próximo sorteio será no dia 3 de 
setembro, nesta terça-feira. Os 
números sorteados foram 10-
16-35-46-49-60.

A quina teve 25 ganhado-
res que receberão, cada um, 
R$ 99.848,97. As 2.725 apos-
tas ganhadoras da quadra te-
rão o prêmio individual de R$ 

1.308,63. (ABr)

Rock in Rio terá 
água em bebedouro 
para público em 
geral

A estimativa do Rock in Rio 
para a edição de 2024 é redu-
zir 14 toneladas de resíduos 
durante os sete dias de festival 
agora no mês de setembro. A 
vice-presidente executiva da 
Rock World, empresa que criou, 
organiza e produz o evento, Ro-
berta Medina, disse que grande 
parte da meta será alcançada 
com a operação inédita de co-
pos reutilizáveis com as mar-
cas de bebidas patrocinadoras 
do evento. Celebrando seus 40 
anos, o Rock in Rio terá shows 
nos dias 13, 14, 15, 19, 20, 21 e 
22 de setembro de 2024.

Neste ano haverá bebedou-
ros de água espalhados por 
toda a área da Cidade do Rock, 
e, com o copo reutilizável, o 
público poderá se abastecer de 
graça. Será permitida ainda a 
entrada de garrafas de plástico 
transparentes de 500 ml que 
também poderão ser reabaste-
cidas. (ABr)

Usuários de planos 
de saúde ganham 
6 em cada 10 ações 
por reajustes

Em dez anos, o psicotera-
peuta Arlindo Salgueiro, 83, de 
Santos (SP), foi à Justiça três ve-
zes para pedir a redução do va-
lor da mensalidade do seu pla-
no de saúde. Nas três vezes saiu 
vitorioso. Na última, em julho 
deste ano, o boleto chegou com 
um reajuste de 35% e um valor 
de R$ 6.124.

“Se eu não tivesse entrado 
com as ações judiciais, estaria 
pagando R$ 12 mil. Ainda tra-
balho, tenho minha renda, mas 
preciso recorrer aos filhos para 
me ajudar porque não consigo 
pagar esse valor absurdo. É hu-
milhante”, diz ele, que aguarda a 
execução da decisão judicial e a 
revisão do valor do plano.

A cada dez ações judiciais 
que questionam reajustes nas 
mensalidades dos planos de 
saúde coletivos, seis têm o au-
mento revisto pelo Tribunal de 
Justiça do Estado de São Paulo 
em favor do usuário, mostra es-
tudo realizado por pesquisado-
res da FGV (Fundação Getúlio 
Vargas) e da USP.

Publicada na Revista Direito 
Público, a pesquisa aponta que 
o principal argumento que am-
para a revisão é a falta de trans-
parência ou de justificativa no 
cálculo do reajuste por parte 
das operadoras de saúde. (Fo-
lhapress)

Bandeira tarifária vermelha indica 
aumento no valor da energia

Redação

A Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel), diante da 
previsão de escassez de chu-
vas e ampliação do clima seco 
com temperaturas altas, afirma 
que aumentará o acionamento 
de usinas térmicas; O aumen-
to dos custos da operação do 
sistema elétrico vão, claro, pa-

rar no bolso do consumidor. A 
Aneel diz que as bandeiras per-
mitem ao consumidor definir 
se manterá os gastos da conta 
de energia ou reduzirá, impe-
dindo grandes aumentos na 
tarifa. “Ao saber do valor adi-
cional antes do início do mês, 
ele pode adaptar seu consumo 
para ajudar a reduzir o valor da 
conta”, diz a agência.

Água
A  quantidade de água nos 

reservatórios das hidrelétricas 
do país deve ficar cerca de 50% 
abaixo da média. “Esse cenário 
de escassez de chuvas, somado 
ao mês com temperaturas su-
periores à média histórica em 
todo o país, faz com que as ter-
melétricas, com energia mais 
cara que hidrelétricas, passem 

a operar mais”, explicou a Ane-
el.

É a primeira vez em pouco 
mais de três anos que a bandei-
ra vermelha patamar 2 é acio-
nada. Os maiores custos para a 
geração de energia elétrica de-
vem garantir um acréscimo de 
R$ 7,877 a cada 100 quilowatts-
-hora (kWh) consumidos.

Segundo a Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel),
escassez de chuva, clima seco e temperaturas altas motivam decisão

Aumento no custeio do sistema chegará no bolso do consumidor
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Caiado visita camelódromos
e reafirma que Mabel é o

homem certo para 
“consertar” 
Goiânia.

A depressão é um 
problema que afeta 
milhões de pessoas 
e seu diagnóstico é 

essencialmente clínico.

O Palmeiras sem a Copa do 
Brasil e a Libertadores, agora 
sonha com o Brasileirão 2024.

Setembro deve ter onda
de calor e chuva só em

outubro em Goiás

Bloqueio contra do X é 
o capítulo na guerra dos 

estados contra a plataforma.

Começou o horário 
eleitoral e os candidatos 

apostam no perfil e 
prometem melhorar as 

cidades.

Algumas coisas que não 

exigem talento: ser pontual, 
agradecer, ser ético, 

pedir 
por

 favor.

Romualdo Santillo: 
“PMDB de Anápolis 

apoiando um 
filhote da 

ditadura militar. 
Povo sem

 memória!”

TV Tudo
Tudo é possível
Imediatamente após se 
conhecer a incerteza da Band, 
se para ou continua com a 
Fórmula 1, começaram as 
especulações a respeito do seu 
próximo destino.
Fala-se em SBT ou Record, mas 
também existem apostas numa 
volta para o Grupo Globo. Todas 
as alternativas passam a ser 
possíveis.

De qualquer 
maneira
Embora existam outros 
problemas, além de desgastes, 
o contrato com a Band está em 
pleno vigor.
Há uma informação de que, 
ainda neste começo de 
semana, a sua direção irá se 
reunir e, provavelmente tomar 
decisões a respeito. Em respeito 
ao compromisso existente, 
recomenda-se esperar por isso. 
Nada pode ser cravado por 
enquanto.

Um problema
Se existe outra coisa com 
que a direção da Band deve 
se preocupar é um melhor 
funcionamento da sua rede. 
Existe uma queixa muito 
grande de que várias afiliadas 
interrompem a exibição da 
programação nacional, para 
terceirizar horários. Traduzindo, 
além do não cumprimento de 
compromissos, isto também 
implica em prejuízos. 

Juntar forças
Não é nada de pieguice ou 
querer jogar para a torcida, 
mas esta é a hora em que 
o SBT precisa ter todas as 
forças possíveis do lado dele. 
Passando, aos poucos, o 
momento de dor, deve saber 
continuar o seu caminho de 
conquistas, sempre fundamental 
para toda a TV aberta.

Muito difícil
De certa forma, o SBT segue 
dentro do planejado, com as 
suas estreias mais recentes, 
todas com resultados bem 
razoáveis. O público já está 
começando a se habituar com 
eles. Porém, um dos principais 
problemas no momento 
atual atende pelo nome de “A 
Caverna Encantada”, que ainda 

não pegou. Ou está longe 
de apresentar os resultados 
desejados.

Que dó
Muito pior do que a princípio 
parecia: a Jovem Pan, com toda 
a sua tradição, não tem mais 
cabines no Morumbi, Allianz 
Parque e Neo Química Arena. 
Lamentável. Algo que acabou 
acontecendo por desleixo e 
absoluta falta de interesse. Até 
o seu operador de externas, 
Francisco Palitos, teve seus 
serviços dispensados. Que dó!

Esquisito
É impressão (claro que não!), 
ou a atual Paralimpíada está 
recebendo um tratamento 
bem diferente da Olimpíada? A 
própria cerimônia de abertura 
já foi na base dos melhores 
momentos e não tem ninguém 
incentivando os espectadores 
a seguirem nas redes sociais os 
nossos atletas, como até outro 
dia.

Volta dela
Superada mais uma Covid, 
a quarta da sua “carreira”, 
Ana Maria Braga volta nesta 
segunda ao comando do “Mais 
Você” na Globo. Testou negativo 
já na última sexta-feira.

Rebeca
Ainda sem data de exibição, 
Ivan Moré gravou uma 
entrevista exclusiva com 
Rebeca Andrade para o seu 
“Qualé, Moré?”, das manhãs 
da Rede TV!. Maior medalhista 
da história do país, Rebeca, 
no bate-papo, compartilha 
momentos importantes de sua 
trajetória na ginástica.

 Nome neutro
 Em “Reis – A Emboscada”, 12ª 
temporada da série e já com 
gravações no fim, Brendha 
Haddad faz a personagem 
Meetabel. Já em “Neemias”, spin 
off de “A Rainha da Pérsia”, que 
estreia dia 30 no Univer Video, o 
veterano Wagner Brandi surgirá 
como... Meetabel.    

C´est fini
A Globo, na sua pós-produção, 
vai fazer de tudo para encaixar, 
no curto e último capítulo de 
“Renascer”, que vai ao ar sexta-
feira. 

Xuxa surpreende equipe 
em gravação de humor
Xuxa Meneghel, após deixar 
a Record, não comandou 
mais nenhum trabalho como 
apresentadora na TV aberta. E 
também não sinaliza qualquer 
interesse nesse sentido, 
embora participe de diversos 
projetos em outras mídias, 
como documentários, séries, 
reality, filmes..., ou presença em 
programas. Foi destaque do 
“Domingão”, ao lado de Angélica, 
do “Caldeirão”, e, agora, vai 
aguardar a estreia da próxima 
temporada do “Vai Que Cola” no 
Multishow, em 23 de setembro. 
Um momento de alegria e certa 
emoção. Mexeu com a equipe 

durante a gravação.   
No texto de Vitor de Oliveira e 
Jaiê, porque o ônibus da Xuxa 
quebra a caminho de um show, 
todos vão parar na pensão do 
programa. Quando Ferdinando 
(Marcos Majella) se depara com a 
apresentadora, a tranca no quarto 
e não a deixa sair.
A sequência em que Xuxa lê 
uma carta que Ferdinando 
escreveu para ela ainda criança 
se tornou um dos momentos 
mais emocionantes da gravação. 
Paulo Gustavo foi lembrado no 
episódio. Todo mundo chorou.

BELLA DA SEMANA

LEISE BACH, modelo, 
25 anos, para começar 
setembro do jeito que a 

gente sonha

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery
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Espetáculo traz arquétipos
para debater sociedade 

Inglid Martins

O Nômades Grupo de Dan-
ça, celebrado por sua trajetória 
de 22 anos, estreia o espetácu-
lo “Trama” nos dias 5 e 6 de se-
tembro, às 20h, no Teatro IFG. 
A peça, que marca a 10ª produ-
ção do grupo, é uma criação da 
coreógrafa e diretora artística 
Cristiane Santos e faz parte das 
comemorações do aniversário 
do grupo. Os ingressos são 
vendidos pelo Sympla.

“Trama” é uma obra que 
busca trazer à tona questões 
relacionadas à mulher e suas 
diversas faces, inspirando-se 
nas Moiras, figuras mitológi-
cas que controlam o destino. 
A narrativa do espetáculo pro-
põe reflexões profundas sobre 
a liberdade e os desafios en-
frentados pelas mulheres ao 
longo da história. “Quantas 
mulheres, ao viverem o seu 
destino, não foram taxadas de 
bruxas e queimadas?”, questio-
na a dramaturgia, provocando 
o público a refletir sobre o que 
realmente significa ser mulher 
em diferentes contextos so-
ciais e históricos.

No palco, as bailarinas Ju-
lia Ormond, Dinekelle Lemes 
e Iara Prado encarnam esses 
questionamentos, utilizan-
do movimentos expressivos e 
simbólicos para representar a 
trajetória de transformação e 
resistência feminina. A core-
ógrafa e diretora artística do 
grupo, Cristiane Santos, des-
creve ao Diário da Manhã o 
espetáculo como uma oportu-
nidade de explorar o poder de 
decisão e renovação das mu-
lheres. “O público poderá fazer 
várias leituras. Mas tem uma 

que instiga bastante, que é o 
poder de ‘cortar’ o que não lhe 
cabe mais. Como diz uma das 
intérpretes: rompa com isso e 
renasça”, explica Cristiane.

A temática central da peça 
gira em torno dos arquétipos 
femininos e da troca constan-
te de identidades que as mu-
lheres precisam realizar para 
sobreviver e prosperar. “O es-
petáculo contextualiza sobre a 
troca permanente de personas, 
nas quais as mulheres foram se 
fazendo, vestindo, tirando ou 
sendo arrancadas delas, para 
existir e resistir como mulher 
no mundo, desde os tempos 
passados até os dias de hoje”, 
afirma a coreógrafa à reporta-
gem.

Inspirado na mitologia gre-
ga, o espetáculo reflete sobre o 
papel da mulher e seu destino 
através da figura das Moiras, 
as deusas do destino na tra-
dição grega. As Moiras, tam-
bém conhecidas como Parcas 

na mitologia romana, são três 
irmãs que controlam o fio da 
vida de todos os seres, incluin-
do os deuses. Cloto tece o fio 
da vida, Lachesis mede seu 
comprimento e Átropos corta 
o fio, determinando o momen-
to da morte. Esse conceito é 
central para a dramaturgia de 
“Trama”, que explora como as 
mulheres, desde a antiguidade 
até os dias atuais, lidam com 
as expectativas e as limitações 
impostas pela sociedade.

Pressões sociais
Além do simbolismo das 

Moiras, a obra reflete sobre as 
pressões sociais que impõem 
limites às mulheres, explo-
rando como essas imposições 
moldam suas vidas e esco-
lhas. “Embora já tenhamos 22 
anos de existência, dá sempre 
um frio na barriga colocar um 
novo trabalho em cena. Mas 
estou muito feliz com ‘Trama’. 
Essa coreografia tem um tem-

po que vem amadurecendo, e 
agora temos a chance de con-
cretizar”, compartilha Cristia-
ne, evidenciando o entusias-
mo e o comprometimento da 
equipe.

A peça comemora o aniver-
sário de 22 anos do Nômades 
Grupo de Dança, que, desde 
sua fundação em 2002, é co-
nhecido por sua abordagem 
ousada e independente na 
dança contemporânea. Com 
uma trajetória marcada pela 
inovação e pelo engajamento 
com questões sociais, o gru-
po desenvolveu um trabalho 
que vai além dos palcos, re-
alizando ações formativas e 
intervenções urbanas. Seus 
espetáculos, como “Quadros”, 
“Solear” e “Escape”, são reco-
nhecidos por explorar novas 
perspectivas sobre o corpo e 
a expressão artística, consoli-
dando sua relevância no cená-
rio cultural.

Peça envolve público em 
uma experiência sensorial 
e emocional intensas. 
Reflexiva, ‘Trama’ discute 
questões relacionadas às 
mulheres e suas diferentes 
facetas, inspirando-se em 
figuras mitológicas

Horóscopo

Diário

Áries

Leão

Sagitário

Touro

Virgem

Capricórnio

Gêmeos

Libra

Aquário

Cancêr

Escorpião

Peixes

Romance anda um pouco mais 
arrastado do que gostaria. Será 
preciso jogo de cintura.

Aproveite os momentos de folga 
para melhorar a convivência com 
os amigos, beleza? 

Lembranças do passado podem 
aquecer seu coração e há chance 
de um ex reaparecer. 

Veja a boa nova: a paquera pode 
surpreender, ainda mais se você 
jogar charme por aí. 

Conquista não traz novidades, 
ainda mais se você está sonhando 
com estabilidade.

Aproveite esse pique todo para 
cuidar de tarefas que exigem a 
sua atenção, falô?  

Pegue mais leve na desconfiança e 
não implique com o par se quiser 
manter romance.

Mantenha a paz com o mozão e 
valorize os interesses que vocês 
dois têm em comum. 

Cuide da saúde: aproveite 
para gastar energia acumulada 
praticando exercícios físicos. 

É um bom momento para sair da 
rotina e testar formas diferentes 
de cuidar das tarefas. 

Atração física aumenta, mas se 
exagerar no ciúme, há risco de 
briga com o mozão. 

Previsão do amor: sintonia com 
o mozão cresce, assim como o 
diálogo e a sinceridade.

Narrativa retrata desafios enfrentados pelo corpo feminino na história da humanidade

 JAYME MARQUES/ DIVULGAÇÃO

Evento agita 
Piri no dia 7 

O Piri Lounge será o palco da 
2ª edição do evento Piri Sunset. 
Um dos maiores DJs do Brasil, o 
também produtor “Kvsh” apre-
sentará um set exclusivo na tar-
de de sábado, 7, para o público 
que estiver presente na charmo-
sa cidade de Pirenópolis. Evento 
tem fama de proporcionar ao 
público os encantos do pôr-do-
-sol mais bonito de Goiás.

Helmer Muniz, Marllon, Vi-
tor Bueno, Thiago Amaral e Will 
completam o line-up do pôr do 
sol musical com uma vista in-
crível para a Serra dos Pireneus. 
Os ingressos limitados já estão 
à venda no site www.zig.tickets, 
nas opções de Pista e Lounges 
para até 10 pessoas.

Conforme os organizadores, 
o local se destaca como um dos 
principais pontos de encontro 
para os amantes de música e 
entretenimento na região. É co-
nhecido também por oferecer o 
mais belo pôr do sol da cidade. 
O espaço conta com mesas, bis-
trôs e lounges para acomodar 
os visitantes, além de opções de 
reservas privativas para grupos. 
(Redação)

Geppetto recebe 
laboratório amanhã

O laboratório Geppetto (Rua 
1013, Pedro Ludovico) aconte-
cerá a partir desta terça, 3, com 
tudo gratuito. Segue até Novem-
bro. Grandes profissionais do 
teatro de animação, máscaras 
e bonecos de vários lugares do 
Brasil e de Goiânia vão partici-
par da iniciativa.

De acordo com os organiza-
dores, o principal objetivo é a 
formação de artistas cênicos no 
estado de Goiás, com um foco 
especial no desenvolvimento 
das formas animadas. Isso será 
alcançado por meio da oferta 
de cursos de capacitação que 
visam proporcionar habilidades 
e ferramentas de trabalho para 
aqueles que desejam se dedicar 
ao teatro de formas animadas.

O projeto concentra-se na 
apresentação dessa linguagem 
artística, na orientação para 
o mercado e na promoção da 
socialização de técnicas espe-
cíficas no campo das formas 
animadas. Dentre os grandes 
profissionais temos: Liz Schri-
ckte, a mestre e artista  e bone-
queira Izabela Nascente (GO), 
o multiartista Marcos Lotufo, 
os artistas e bonequeiros Gui-
lherme Hernandes (GO) e João 
Duarte (GO). (Redação)

DIVULGAÇÃO

DIVERSÃO & ARTE

DIVULGAÇÃO
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Ainda não administrei se 
a cerimônia de casamento é 
um ritual de tradição ou serve 
para impor e mostrar quem 
é que vai comandar de vez e 
mandar no relacionamento 
unido, a partir do “Sim, acei-
to”. Eu, particularmente, acho 
o casamento uma instituição 
de grande responsabilida-
de, levando em considera-
ção a real importância que 
será dada à vida a dois, todo 
dia, e, como acaba de dizer 
o celebrante, o casamento é 
morrer todo dia - sim, estou 
escrevendo isso durante uma 
cerimônia de casamento. Que 
ironia! E ele segue dizendo 
que a obrigação de cada um 
dos dois, a partir de agora, é 
fazer o outro feliz. Poxa! Pesa-
do isso.

Na cerimônia de casamen-
to tradicional brasileira, no ri-
tual em si, primeiro é preciso 
levar em consideração a situ-
ação financeira e bagagem de 
cultura e de gostos - bom ou 
mau - de cada uma das famí-
lias envolvidas. É isso que vai 
definir se o casamento tem 
base nas tradições ou se é 
algo mais despojado. A cren-
ça também dá umas pitadas 
boas em como tudo ocorrerá. 
Serão algumas palavras de 
quem conduz a cerimônia e 

Jornalista

Professor

os votos de cada um, ou ha-
verá falatório e palavrório 
longos, baseados nos livros 
de fé de cada crença.

Levando em consideração 
que a noiva é a última que 
adentra o recinto da cerimô-
nia, há que se entender que é 
ela, a noiva, a principal per-
sonagem de tal tradicional 
convescote. Sendo assim, a 
pessoa mais importante da 
festa. Por outro lado, o noivo, 
o primeiro a entrar, é o me-
nos importante. E sabendo 
que uma família se faz com 
50/50, sendo partes iguais do 
noivo e da noiva, a irrelevân-
cia do noivo fica escancara-
da, até porque a entrada do 
noivo é mais uma espécie de 
chamariz para que os convi-
dados se assentem porque a 
cerimônia vai começar.

Na ordem de importân-
cia, sequencialmente entram 
os padrinhos. E para tentar 
manter o equilíbrio na im-
portância de cada persona-
gem na cerimônia, são alter-
nados entre os padrinhos do 
noivo e padrinhos da noiva, 
para dar uma balanceada na 
importância das famílias.

A música também diz 
muito sobre o casamento e 
sobre a importância de cada 
um, assim que o noivo entra, 
ao som de algum pop inter-
nacional, cantado pelo co-
ral de vozes dois tons abaixo 
para dar mais emoção. Dos 
instrumentos originais do tal 

pop, a bateria é completa-
mente ignorada, justamen-
te para ficar mais emotivo e 
menos animador. E, não, não 
foi nenhuma piadinha besta 
sobre o que será o casamen-
to. Se será animador ou não, 
só dependerá dos noivos, de 
suas importâncias em suas 
vidas e da total ausência de 
membros das famílias - de 
um lado e de outro - na vida 
deles.

A música dos padrinhos, 
geralmente, transita entre 
uma discoteca dos anos 70 
a 90 - também remasteriza-
da pela voz dos cantores e 
instrumentos permitidos na 
cerimônia, uma nova roupa-
gem - e um instrumental, ao 
estilo Kenny G. Na maioria 
das vezes, ou ela se repete, 
ou começa outra na sequ-
ência, no mesmo estilo, para 
não perder o clima. Isso para 
dar tempo suficiente para 
que todos os amigos, amigas, 
tios, tias, cunhados, cunha-
das e outros agregados pos-
sam passar pelo tapete e se 
alocarem em seus lugares de 
destaque, à frente de todos os 
mortais que não estão com 
um cravo na lapela, ou com 
um vestido cuja calda será, 
no fim da festa, o maior esco-
vão que já passou pelo salão 
onde tudo foi celebrado.

Depois entram as damas 
de honra e os pajens que, 
diziam a mim na infância, 
eram chamados de cavalhei-

ros de honra (acabei de des-
cobrir). Acho que era para 
dar uma importância maior 
do que eles realmente têm. 
O número desses persona-
gens varia de acordo com as 
condições já citadas no início 
deste texto. Geralmente, en-
tram em duplas, como se fos-
sem miniaturas dos noivos, e 
carregam símbolos de suas 
crenças, além de flores e das 
alianças. Uns e outros, vez ou 
outra, se recusam a entrar ou 
fazer o caminho que impuse-
ram a eles numa cerimônia 
pretérita, chamada de ensaio. 
A música de entrada destes é 
sempre uma releitura fofa de 
alguma música infantil da 
década de 80, executada à 
exaustão pelos programas de 
TV da época.

E quando as pequenas 
duplas cumprem seu papel 
na cerimônia, o ‘trombetista’ 
adentra o recinto. Desespe-
rado pela falta de saliva e a 
língua seca como a de uma 
arara, ele começa a lamber os 
lábios, também secos, frene-
ticamente, como se buscasse 
o encaixe perfeito da boquei-
ra da trombeta para a execu-
ção da marcha nupcial. Mas 
ainda não é a hora da noiva. 
E quase 30 minutos já corre-
ram no tempo.

Antes, porém, trilhas so-
noras dos filmes que inun-
daram a Sessão da Tarde 
ao longo dos tempos e os 
karaokês começaram a ser 

entoadas para a entrada de 
pessoas importantes das fa-
mílias, mas que não tiveram 
a vez na cerimônia tradicio-
nal. Deu-se um jeitinho. Aí, 
sim! Todos destacados em 
suas importâncias, as portas 
de entrada do recinto são fe-
chadas. A noiva está a cami-
nho. O ‘trombetista’ passa a 
ser a pessoa mais importante 
durante os quase dez minu-
tos de introdução da marcha 
nupcial. E quantas versões 
existem da marcha nupcial? 
A cada casamento ela parece 
se estender.

Enfim, exaustos, os convi-
dados se avivam para a en-
trada da noiva, a apoteose de 
qualquer ritual de casamen-
to, e a coroação da importân-
cia, mais uma vez, do noivo, 
primeiro a entrar. A cerimô-
nia, muitas vezes, demora 
menos que os salamaleques 
iniciais. Depois do “sim” - 
espera-se! - são mais 50% do 
tempo para os convidados 
apreciarem a confecção de 
parte do álbum de casamen-
to, que acontece ali mesmo, 
no altar onde os votos foram 
declamados. Ao som de Nina 
Simone, as pessoas começam 
a espichar as pernas e espe-
rar a rápida saída estratégica 
pela direita, rumo ao salão, 
onde o vinho aguarda para 
fazer o convidado esquecer 
tudo o que você leu até aqui.

No próximo dia 22 de agos-
to, comemoramos nacional-
mente o Dia do Coordenador 
Pedagógico, um profissional 
fundamental no contexto 
educacional, que promove a 
integração de todos os par-
ticipantes da comunidade 
escolar.  O cargo surgiu for-
malmente com a Lei de Di-
retrizes e Bases da Educação 
Básica de 1990, mas a função 
já era desempenhada ante-
riormente sob outras deno-
minações, como supervisor, 
orientador ou simplesmente 

pedagogo.
O coordenador pedagó-

gico pode ser comparado a 
um arquiteto educacional: 
ele constrói e avalia o projeto 
político-pedagógico, acom-
panha a aplicação do currí-
culo, promove a formação 
continuada dos professores, 
elabora e executa projetos 
educativos para a formação 
da consciência cidadã dos 
estudantes e harmoniza os 
esforços da gestão pedagógi-
ca em prol de um aprendiza-
do efetivo.

Além dos aspectos técni-
cos, a função do coordenador 
pedagógico transcende, pois 
envolve o trabalho com pes-
soas. Ele coordena e orienta 
o trabalho dos professores 
e mentores, acolhe alunos, 
pais e professores, interme-
dia conflitos, busca soluções 
para dificuldades de aprendi-
zagem, lidera projetos, orien-
ta processos e garante um 
clima escolar positivo e o de-
senvolvimento integral dos 
alunos, mantendo o sistema 
escolar estável.

Por tudo o que são, por 
sua dedicação e atuação de 
excelência, parabenizo todos 
os coordenadores pedagó-
gicos do Brasil. Honramos e 
oramos para que Deus con-
tinue a conceder-lhes sabe-
doria para seguir firmes no 
nobre propósito de conduzir 
o processo de ensino-apren-
dizagem de forma ética e 
comprometida, e que lhes 
retribua em justa medida, 
com abundância e transbor-
damento, pelo legado que 
transmitem a todos.

Ritual de acasalamento - a consagração

O papel fundamental do coordenador pedagógico 
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Fávaro apresenta balanço das medidas de 
apoio aos produtores gaúchos em Porto Alegre

REDAÇÃO 

Nesta sexta-feira (30), o 
ministro da Agricultura e Pe-
cuária, Carlos Fávaro, e o mi-
nistro-chefe da Secretaria 
Extraordinária de Apoio à Re-
construção do Rio Grande do 
Sul, Paulo Pimenta, realizaram 
uma reunião de balanço na 
Federação da Agricultura do 
RS (Farsul) para apresentar as 
medidas de apoio do Governo 
Federal para a reconstrução do 
estado.

Fávaro apresentou as pri-
meiras medidas divulgadas, 
seguindo uma ordem crono-
lógica, como as resoluções do 
Conselho Monetário Nacional 
(CMN) que autorizaram as 
instituições financeiras a pror-
rogarem, de forma automática, 
o vencimento das parcelas de 
principal e juros das operações 
de crédito rural. Também men-
cionou a Medida Provisória nº 
1.247/2024, que concede des-
conto para liquidação ou rene-
gociação de parcelas de opera-
ções de crédito rural de custeio, 
investimento e industrialização 
contratadas por produtores 
gaúchos que sofreram perdas 
materiais decorrentes das for-
tes chuvas, regulamentada pelo 
Decreto nº 12.138/2024.

Foi apresentada também 
uma linha de recursos para 
custeio e investimento no âm-
bito do Programa Nacional de 
Apoio ao Médio Produtor Ru-
ral (Pronamp) e do Programa 
Nacional de Fortalecimento da 
Agricultura Familiar (Pronaf), 
com R$ 4 bilhões de reais em 
recursos, três anos de carência 
e 10 anos para pagamento, com 

juros de 3% para novos inves-
timentos. Além disso, foram 
aprovados mais R$ 600 milhões 
dentro do Fundo Garantidor, 
para dar garantia às institui-
ções financeiras.

Outro ponto destacado 
por Fávaro foi o Projeto de Lei 
25/2024, que o Governo Fede-
ral encaminhou ao Congresso 
Nacional para facilitar a con-
cessão de crédito aos produto-
res rurais afetados pelas adver-
sidades climáticas. O projeto 
foi aprovado pelo Congresso na 
quinta-feira (29) e deverá ser 
sancionado pelo presidente da 
República, Luiz Inácio Lula da 
Silva, nos próximos dias.

Segundo o ministro Car-
los Fávaro, essa reunião foi 
importante para apresentar à 
sociedade as medidas comple-
mentares àquelas que já foram 
anunciadas anteriormente.

“Uma das coisas mais im-

portantes divulgadas foi que os 
recursos podem mudar o perfil 
das dívidas, quer seja das coo-
perativas, das cerealistas, das 
revendas ou do próprio pro-
dutor que tem uma dívida de 
CPR, que é muito cara, e vai po-
der acessar o fundo social com 
fundo garantidor. Também foi 
importante uma reunião com 
os bancos para podermos en-
tender onde está havendo difi-
culdades na operação das me-
didas que já foram anunciadas, 
para que possamos fazer as al-
terações necessárias para que 
os produtores rurais tenham 
acesso aos recursos”, destacou 
Fávaro.

Já o ministro Paulo Pimenta 
ressaltou os esforços do Go-
verno Federal. “Desde o início 
dessa tragédia, o presidente 
Lula determinou a todos nós, 
com prioridade absoluta, o 
apoio ao governo do estado, 

o apoio às prefeituras, aos di-
versos setores da nossa econo-
mia, para que juntos possamos 
encontrar um caminho para o 
estado ser reconstruído. E para 
que a economia possa ter uma 
resposta rápida, gerando em-
pregos, oportunidade, que é o 
desejo de todos nós”, reforçou. 
“Nós vamos reconstruir rapi-
damente. A indústria do Rio 
Grande do Sul cresceu 35% no 
mês de junho. O Caged, esta 
semana, já mostrou seis mil no-
vos empregos. E a Expointer vai 
ser a maior de todos os tempos. 
E nós vamos avançar”, comple-
tou.

O ministro da Secretaria 
Extraordinária de Apoio à Re-
construção do Rio Grande do 
Sul também afirmou que, nos 
próximos dias, será publicada 
uma resolução do Conselho 
Monetário Nacional (CMN) 
voltada para os produtores que 

tinham Seguro Rural e não fo-
ram atendidos pela MP em um 
primeiro momento.

GABINETE ITINERANTE
Para atendimento às conse-

quências dos eventos climáti-
cos no Rio Grande do Sul, o mi-
nistro Carlos Fávaro instituiu, 
no dia 28 de maio, o Gabinete 
Itinerante do Mapa no estado 
gaúcho. O grupo transita entre 
os municípios dos territórios 
afetados, conforme avaliação 
preliminar das regiões e ativi-
dades atingidas

Também foi instituído o 
Programa Emergencial de Re-
construção do Agronegócio no 
estado do Rio Grande do Sul, o 
PERSul. A iniciativa tem como 
objetivo auxiliar no reestabe-
lecimento das atividades da 
agropecuária.

Reunião ocorreu na 
sede da Farsul. Entre 
os destaques, está a 
aprovação do PLN 25 
para desnegativação de 
produtores

Fávaro apresenta balanço das medidas de apoio aos produtores gaúchos em Porto Alegre. Foto: Lucas Leffa/PR

Atum brasileiro é promovido em evento de 
degustação e rodada de negócios em Buenos Aires
REDAÇÃO 

Na última terça-feira (27), 
Buenos Aires foi palco de um 
evento promocional para 
destacar o atum brasileiro, 
um dos pescados mais im-
portantes e comercialmente 
valiosos do nordeste do Bra-
sil. O evento, realizado na 
Argentina, reuniu aprecia-
dores e representantes de re-
nomados restaurantes, além 

de empresas interessadas na 
importação desse pescado, 
que se destaca por ser captu-
rado de forma artesanal e em 
conformidade com as regras 
de sustentabilidade, um di-
ferencial que agrega valor ao 
produto.

A degustação do atum 
brasileiro foi preparada por 
um renomado chef de alta 
gastronomia da Argentina, 
comprovando a alta qualida-

de e frescor do produto. Du-
rante o evento, foi realizada 
também uma rodada de ne-
gócios entre importadores e 
exportadores, que gerou óti-
mas perspectivas para futu-
ras parcerias comerciais.

A promoção do atum bra-
sileiro visa ampliar o mer-
cado na Argentina e diver-
sificar a pauta exportadora 
do Brasil, fortalecendo o 
comércio internacional do 

setor pesqueiro. O evento 
contou com o apoio da Asso-
ciação Brasileira das Indús-
trias de Pescados (Abipes-
ca), da Agência Brasileira de 
Promoção de Exportações e 
Investimentos (ApexBrasil), 
do Ministério da Agricultura 
e Pecuária (Mapa) e da Em-
baixada do Brasil na Argen-
tina.

O secretário-executivo 
adjunto do Mapa, Cleber 

Soares, esteve presente no 
evento e, durante sua missão 
à Argentina, também parti-
cipou de reuniões com re-
presentantes do governo do 
Estado de Mendoza para dis-
cutir cooperação comercial e 
técnica, incluindo fertilizan-
tes, além de encontros com 
o setor de borracha natural 
para tratar da participação 
do Brasil neste mercado.


